

Tabel 2. *Blue prints* skala kecemasan menghadapi masa pensiun

2. Skala penyesuaian diri

Skala penyesuaian diri terdiri dari 5 aspek sehingga total keseluruhan skala berjumlah 18 butir item. Skala ini pernah di uji oleh Sari (2010) yang berjudul pengaruh dukungan sosial dan kepribadian terhadap penyesuaian diri pada masa pensiun. Uji reabilitas untuk skala penyesuaian diri melalui SPSS 11.5 diperoleh nilai *cronbach's alpha* sebesar 0,82.

No.	Aspek	Butiran Soal		Jumlah
		<i>Favorable</i>	<i>Unfavorable</i>	
1.	Persepsi yang akurat tentang realitas	1, 2	3, 4	4
2.	Kemampuan mengatasi stres dan kecemasan	5, 6	7, 8	4
3.	Citra diri positif	9, 10	11, 12	4
4.	Kemampuan mengekspresikan perasaan	13, 14	15, 16	4
5.	Hubungan interpersonal yang baik	17, 18	19, 20	4
Jumlah		10	10	20

Tabel 3. *Blue prints* skala penyesuaian diri

1) Validitas

Validitas berasal dari kata *validity* yang mempunyai arti sejauhmana ketepatan dan kecermatan suatu alat ukur dalam melakukan fungsi ukurnya. Suatu tes atau instrument pengukur dapat dikatakan mempunyai validitas yang tinggi apabila alat tersebut menjalankan fungsi ukurnya, atau memberikan hasil ukur, yang sesuai dengan maksud dilakukannya pengukuran tersebut. Tes yang menghasilkan data yang tidak relevan dengan tujuan pengukuran dikatakan sebagai tes yang memiliki validitas rendah (Azwar, 2012).

Validitas adalah kemampuan suatu alat ukur untuk mengukur sasaran ukurnya. Suatu instrumen dikatakan valid jika memiliki validitas yang tinggi, yaitu bila instrumen tersebut telah dapat mengukur apa yang diukur. Uji validitas dilakukan dengan menggunakan uji korelasi product moment dengan program SPSS 16 dan dapat dilihat pada kolom Corrected item-Total Correlation. Dengan membandingkan nilai korelasi setiap aitem yang dihitung, yang mana jika signifikan korelasi tersebut $>0,30$ maka suatu instrument dapat dikatakan valid.

2) **Realibilitas**

Reliabilitas adalah indeks yang menunjukkan sejauh mana suatu alat pengukur dapat dipercaya atau dapat diandalkan. Reliabilitas menunjukkan kemantapan/konsistensi hasil pengukuran. Suatu alat pengukur dikatakan mantap atau konsisten, apabila untuk mengukur sesuatu berulang kali, alat pengukur itu menunjukkan hasil yang sama, dalam kondisi yang sama (Noor J, 2011).

3) **Uji Linieritas**

Uji linieritas bertujuan untuk mengetahui apakah dua variabel mempunyai hubungan yang linier atau tidak secara signifikan. Pengujian pada spss dengan menggunakan Test For Linieritas pada taraf signifikan 0,05. Dua variabel dikatakan mempunyai hubungan yang linier bila signifikan kurang dari 0,05 (Prisyatno, 2008).

E. Analisis Data

Metode pengolahan data adalah suatu metode yang digunakan untuk menganalisa data hasil penelitian dalam rangka menguji hipotesis. Dalam penelitian ini, untuk menjawab pertanyaan penelitian digunakan teknik analisis regresi berganda. Analisis regresi berganda adalah analisis tentang hubungan antara satu dependent variable dengan dua atau lebih independent variable (Arikunto, 2003).

Sedangkan menurut sugiyono (2009) analisis regresi berganda adalah analisis yang digunakan untuk meramalkan bagaimana keadaan narik atau

turunnya variable dependen, bila terdapat dua atau lebih variable independen sebagai faktor prediktor. Analisis regresi ganda dilakukan bila jumlah variable independen, yaitu minimal dua (sugiyono, 2009).

1. Uji Asumsi Klasik

a. Uji Normalitas

Uji normalitas adalah pengujian tentang kenormalan distribusi data (Noor, 2011). Uji normalitas bertujuan untuk menentukan data yang telah dikumpulkan berdistribusi normal atau tidak. Uji ini menggunakan Uji Kolmogorov Smirnov. Dasar pengambilan keputusan dalam uji normalitas ini yaitu, jika nilai sign t hitung $> 0,05$ maka data tersebut berdistribusi normal. Sebaliknya, jika nilai sign t hitung $< 0,05$ maka data tersebut tidak berdistribusi normal.

b. Uji Multikolinieritas

Multikolinieritas merupakan bentuk pengujian asumsi dalam analisis regresi berganda. Uji Multikolinieritas digunakan untuk mengetahui apakah antara variabel bebas terjadi multikolinieritas. Uji ini dilakukan dengan melihat nilai *variance inflation factor* (VIF) uji ini bertujuan untuk menguji apakah dalam model regresi ditemukan adanya korelasi antar variabel bebas. Pada model regresi yang baik, sebaiknya tidak terjadi korelasi diantar variabel bebas.

Untuk mendeteksi ada tidaknya dengan melihat (1) nilai *tolerance* dan lawannya, (2) *variance inflation factor*. Kedua ukuran ini menunjukkan setiap variabel bebas yang terpilih yang tidak dapat

